
 

 

 

La plante du mois :               LES VIBURNUM :  les VIORNES …  

                          la  floraison  étalée  hiver-printemps … 

 

Ils ont tout pour nous plaire. En toute saison, ils nous régalent par 

leur généreuse et délicate floraison, leur feuillage changeant en 

automne et leurs fruits. De plus ils sont tous mellifères. 

 

 

 

Les noms sont toujours compliqués ! Les viburnum sont nommés ‘’viornes’’ mais aussi lauriers 
’’tin’’, laurentin. S’ils sont parfois appelé « laurier-thym » ; c'est une erreur !  
Il faut retenir : les viornes sont du genre viburnum famille Caprifoliaceae ou Adoxacées ( les 
botanistes aiment le changement ) alors que les lauriers sont du genre Prunus famille des 
Rosaceae ! Alors suivant les fournisseurs les appellations peuvent être différentes. 
Si le genre compte jusqu’à 220 espèces d’arbustes ou petits arbres, une douzaine attire mon 
attention. Les critères retenus sont bien sûr la rusticité la couleur des fleurs et principalement la 
période de floraison. Belle ressource pour les abeilles dès que la journée se réchauffe en hiver. 

 

 
L’origine du nom, en latin ‘’viburna’’ = viorne, les Romains s’en servaient pour attacher, lier ou tresser : les rameaux 
de certaines espèces sont souples et les rejets rectilignes durs servaient à fabriquer les flèches.  
En Algérie la viorne est appelée ‘’ribatya’’ ribat signifiant ‘’ lien ‘’. Serait-ce donc en lien avec les Romains ? 

 

  



 

 
Les viornes sont originaires de toutes les régions tempérées de l’hémisphère nord.  
Elles se plaisent dans tous les jardins. 
Très décoratives et intéressantes toute l’année. Leurs floraisons d’hiver ou de printemps 
agrémentent la tristesse des mornes saisons par leurs douces couleurs blanche ou rosée… 

Les fleurs à 5 pétales sont disposées en cymes de 5 / 15 cm : ensemble de petites fleurs de 6 mm 
formant une coupole. Parfumées suivant les espèces. 
Pas très riches en nectar et pollen mais elles sont présentes à une période où les fleurs sont rares, 
aussi par une belle journée, les abeilles en profitent. 

 

 

Suivant les variétés les viburnum peuvent être caduques ou persistants.  
Les feuilles ovales ou oblongues de 10 cm avec des nervures plus ou moins marquées, de couleur 
vert plus ou moins foncé avec le dessous plus clair. Certaines sont couleur bronze au printemps et 
rouge-cuivré à l’automne.              Une exception pour le purpureum qui a des feuilles violettes. 

 

 



 

 

Après la floraison apparaissent les baies charnues de 5-7mm. Au début bleu foncé ou rouges 
suivant les variétés et virant au noir à maturation. 
Elles sont uniloculaires : un seul ovaire donc un seul fruit et monosperme : une seule graine.  

 

Qui jardine un peu connait au moins une viorne : arbuste ornemental à fleurs, de longue floraison 
et de croissance moyenne-lente. 
Les viornes de taille moyenne avec leur forme arrondie et compacte peuvent se planter en pot, en 
isolés (boule de neige), même en tige. Elles composent de magnifiques haies pour créer un écran 
végétal : excellents compagnons ils se plaisent avec les autres arbustes tels des forsythias, 
camélias, bruyères. N’hésitez pas pour l’agrément, associez quelques petites vivaces à bulbes, des 
primevères colorées qui seront mises en relief par le feuillage plus foncé des viornes. L'écorce 
grisâtre donne un surprenant contraste avec les jeunes rameaux rouges. 
Elles apprécient tout type de sol riche et frais pourvu qu’il soit drainant mais ont une préférence 
pour les terrains acides.  
Elles acceptent une exposition soleil, mi-ombre et même ombre pour quelques espèces.  
Elles prospèrent même dans les sous-bois malgré la concurrence d’autres arbres. 
Ce n’est pas sans raison que l’on en trouve beaucoup en ville car elles supportent aussi la pollution 
atmosphérique. 
De culture très facile car elles demandent peu d’entretien, supportent bien la taille après la 
floraison. Certaines espèces ont besoin d’être protégés des vents froids. 



 
 
Voici une première sélection !  à vous de choisir… 
                                                N’hésitez pas à vous renseigner plus précisément auprès de vos fournisseurs. 

 
 

SANTE :  
Attention les baies ne sont pas comestibles voire toxiques, elles auraient des vertus vomitives et 
laxatives. A laisser aux oiseaux en période de disette. 
 

Ce serait bénéfique pour les dames contre les troubles gynécologiques, la ménopause, son écorce 
pour les règles douloureuses, apaiser les nausées, pendant la grossesse pour atténuer les risques 
de fausses couches… C’est un veinotonique et soigne les hémorroïdes. En crème pour les crampes 
musculaires… 
 

MULTIPLICATION :  
Par bouturage bien sûr, marcottage et semis. 

 

ANECDOTES :  
 

Déjà au XIIe siècle Hildegarde de BINGEN, abbesse 
bénédictine canonisée en 2012, compositrice, poète. Elle a 
écrit des traités de médecine et de botanique, écologiste 
avant l’heure, prophétesse et disait ‘’ A celui qui mange de 
son fruit, celui-ci fait du mal…’’. 

 
 



 

Maurice Genevoix dans son livre poétique ‘’ la Boîte à pêche ’’ dit ‘’ ses yeux brillaient, noirs 
comme des baies de viornes mûres …’’. A propos d’une belle femme ?   

 

Comme la ‘’ Malaguenia’’ des Espagnols qui a de jolis yeux …   

                                                                                                    

                                                            ‘’ Que bonitos ojos tienes….’’.  

                   

Si on vous parle de la ‘’ viorne des pauvres ‘’ c’est tout simplement la clématite des haies.  

                                                                   

Les viornes, très rustiques, très décoratives et florifères. 
                                                                                 Voilà des arbustes auxquels il faut penser ! 
 

Faites-nous part de vos connaissances !   
Avez-vous des plantes mellifères ?  De belles photos ?   

Envoyez vos informations et commentaires à :     josephfabiano@gdsa73.fr 

mailto:josephfabiano@gdsa73.fr

